

EXANTHÈMES.

Certaines fièvres éruptives, comme la rougeole, la variole, la scarlatine, la rötthelne causant une irritation particulière des membranes muqueuses, sont une cause assez fréquente de l'endométrite.

LE FROID.

L'exposition au froid durant la période menstruelle est une cause très fréquente de l'endométrite. Les troubles mentaux, les exercices violents, la danse, la masturbation peuvent être la cause de cette maladie.

Après l'exposition au froid on remarque que l'endométrite se présente sous forme de dysménorrhée congestive; dans ce cas elle peut passer inaperçue.

Le coit excessif est une cause assez fréquente de l'endométrite par l'état de congestion dans lequel l'utérus se trouve.

COMPLICATIONS.

Les complications habituelles de l'endométrite sont la vaginite, l'uréthrite, la péritonite, la salpingite. Nous ne nous occuperons pas de les considérer maintenant.

SYMPTOMES.

Au toucher, on trouve le col utérin allongé, élargi, mou et très sensible, si l'on touche la membrane muqueuse utérine "endométrium", on voit qu'elle saigne facilement. Dans certains cas, l'application du speculum cause une hémorrhagie légère.

Dans quelques cas, lorsque l'on a traité une variété de l'endométrite dite endométrite fongueuse, (décrite par Othausen citée par Winkel, aussi par Fristish *Gynæcology*, page 162); en introduisant une sonde utérine, on remarque que la muqueuse utérine est hypertrophiée et que ces fonguosités saignent très facilement. Cette variété d'endométrite est très rebelle au traitement et très difficile à guérir.

Le symptôme caractéristique de l'endométrite est l'écoulement aqueux au commencement de l'affection, mais qui se modifiant, prend quelque fois une consistance crémeuse et contient du pus sanguinolent.

La muqueuse utérine étant dans un état d'hyperémie intense, cause des douleurs très vives; on remarque une certaine élévation de la température particulièrement celle du vagin.

La femme se plaint de douleurs à la région sacrée et d'autres qui sont répandues dans le pelvis. Elle souffre de névralgies sciatiques, lombaires, cervico-brachiales, quelquefois de douleurs sur le trajet des nerfs très éloignés, dans plusieurs cas, j'ai rencontré des femmes qui se plaignaient de douleurs dans les mains, particulièrement dans le petit doigt.